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7月8日上午，方桥街道后江村暑期假

日学校开学，来自后江村及其周边村的 10

多位幼儿园和小学学生体验了创意美术的

学习。这期假日学校至 7 月 26 日结束，为

孩子们安排了手工艺术、手绘石头画、心理

健康、纽扣花瓶、食品安全、电影鉴赏、环境

保护与垃圾分类、折纸以及暑假作业辅导

等，每天由志愿者辅导员和返乡大学生为

小朋友上课和辅导。

通讯员 竺盛涌

记者 柳家欢
通讯员 陈群力
1949 年 6 月 25 日 出 生 ，

1966 年奉化一中 （现奉化中

学）毕业，1969年 1月在奉化县

尚桥公社王家汇大队插队，1972
年进入奉化县邮电局工作，1973
年进入奉化县人民法院工作，

2009年光荣退休，获最高院颁

发的荣誉天平奖章……朱声浩，

这位和共和国同龄法官谈及法院

变化感触颇深。

1973年 10月，朱声浩进入奉

化县人民法院，担任司法警察一

职。当时奉化法院位于朝阳路

25号，机构设置比较简单：院长、

副院长各 1名，刑事、民事、溪口、

莼湖法庭各配备 1名庭长和 1名
审判员，方门法庭就 1名庭长，还

有 1名工作人员包揽会计、出纳、

后勤工作，加上朱声浩，整个法院

只有13个人的队伍，单位里就13
间木结构的矮平房。

在那个年代，奉化经济并不

发达，经济类的案子基本没有。

法院一年接收的案子总数在 200
件至 300件左右。民事类案子主

要为离婚、房屋纠纷居多，以及因

打架引发的赔偿纠纷；刑事类多

为盗窃、抢劫等侵财类案件。“没

有司法局，法律也不齐全。主要

有《中华人民共和国宪法》《中华

人民共和国婚姻法》《土地改革

法》等法律以及上级有关决定与

条例，审案主要参考生效判决及

社会公德进行判决。”朱声浩回忆

道，他平时也常会帮审判员处理

一些民事案件。

1975 年 11 月至次年 10 月，

朱声浩参加了县委组织的“农业

学大寨”工作队，分配在岩头公社

大水坑大队，吃住都在村里，村里

的农活样样干。从进法院到

1980年9月，因为年轻，除日常工

作外，台风天抢险以及每年村里

割稻种田等，朱声浩都没有缺席

过。“在那时候，下乡工作是常有

的事。”

在朱声浩的印象里，自 1977
年以后，刑事案子渐渐多了起

来。当时还没有检察院，案子由公

安直接移送到法院，一来就是二三

十件，而刑庭里就庭长和审判员两

人，根本忙不过来。“小朱，来帮帮

忙。”由于办公室贴隔壁，朱声浩除

了原先的工作外，开始办理刑事案

件。“那时办案流程相对简单，案子

也没有现在的复杂，多为盗窃、抢劫

案件。我通常都是上午看案卷，下

午到看守所提审犯罪嫌疑人，晚上

拟写各类法律文书。”

之后几年，法院逐渐开始增

员。这些人员主要来源于部队转业

干部、退伍军人、教师等。“科班出身

的几乎没有，不像现在的法院干警，

都是要求法律专业毕业的高材生，

而且必须通过司法考试的。”当时朱

声浩和他们一样，一切法律知识都

是从头来、自己学。

“平时一有空就猛补基本法律

知识，背诵法律条文，包括最高人民

法院司法解释，学习各类案例和上

级法院的实施意见等。如果遇到法

律上的难题，就跟其他法官进行讨

论，向法院老同志请教。相关法律

的知识就这样一步一个脚印慢慢积

累起来。”朱声浩说。

1980年奉化“以区建庭”：2月，

大桥法庭成立，10月，江口法庭、西

坞法庭成立。朱声浩被调到西坞法

庭，成为第一任庭长。在西坞，案子

并不多，朱声浩和另外一名审判员

一年办了六七十个案件，他办了 40
余个。

那时，原告只需“一张状纸”，剩

下的事全部由法官包办，举证责任

也属于法官，这是朱声浩对当时“办

案模式”的评价。拿到原告的“状

纸”后，首先进行审查并立案，然后

依次叫原告、被告到法庭，问清基本

情况，做好笔录。对双方陈述不一

致的地方，进行调查取证。“一般情

况下，民事案件按照这个流程下来，

案件基本情况就已清楚，然后就是

组织调解，调解不成的就进行判

决。”朱声浩说，相比较而言，当初的

法官办理单个案件的工作量要比现

在大。

改革开放以后，各行各业活力

得以激发。社会经济不断发展的同

时，经济合同纠纷渐渐多了起来。

为此，奉化县人民法院于 1981年 9
月专门增设经济审判庭处理经济类

案件。1981年10月，为配合全县林

地定权发证工作，成立森林审判庭，

负责审理山林权属纠纷。

1984年 3月，朱声浩调到县法

院担任民事审判庭庭长，除继续办

案外，根据上级要求，还要负责对

基层法庭的民事案件进行指导与把

关，一年大概办理三四十个案子。

上世纪 80年代之前，全国法

官队伍文化程度普遍不高、专业知

识薄弱等现象引起最高人民法院重

视。1985年，在中央领导和有关

部门的关怀、支持下,最高人民法院

创办了全国法院干部业余法律大

学,并面向全国统一招生考试。考

试的科目有语文、政治、数学和法律

基础知识等。1986年，奉化县人民

法院共有 8名干警成为第一届该校

学生，朱声浩是其中一员。3年时

间，通过刑法、民法、婚姻法、经济

法、法学基础理论等 18门课程的学

习考试，再通过 1篇毕业论文才能

毕业。庆幸的是，8人都顺利毕业，

得到大专文凭。

1988年，奉化撤县设市。1991
年 7月，朱声浩担任奉化市人民法

院副院长职务，分管民事经济审判

工作。那时的经济合同纠纷案件较

多，以企业购销合同、银企借款合同

以及建筑承包合同等纠纷为主。在

朱声浩的印象里，当时处理这类案

子依据的就《中华人民共和国经济

合同法》《中华人民共和国技术合同

法》等几部法律，后来这些法律经过

修订后，1999年《中华人民共和国

合同法》实施，法律规定更加完善，

案件办理也有了更多的法律依据。

2000年，奉化市人民法院所有

工作人员已超 130人，4层的办公

楼、3000多平方米的面积已满足不

了办公需求。经向当时的奉化市委

要求后，于2002年底动工，2004年6
月 1日，迁入现址正式办公。新的

奉化法院，内有一幢 8层办公楼、一

幢3层审判楼，建筑面积达12000余
平方米。

2009年，朱声浩从工作多年的

法院岗位上退休，退休后的他并没

有闲着，继续从事着与司法相关的

工作，来到区医调委从事医疗纠纷

调解工作，多年来获得了金牌调解

员、最美司法行政人等多项荣誉。

2013年，法院退休党支部进行换届

选举，朱声浩因责任心强、工作热

心，受到大家的一致认可，当选为新

一届退休党支部书记。“只要单位有

需要，自己身体吃得消，会继续把党

支部和医调委的工作做下去。”朱声

浩说。

退休后，朱声浩并未和法院“断

了联系”，时常关注着法院的变化。

改革开放后，经济社会不断发展，社

会矛盾也渐渐增多，反映到法院的

案件逐年上升。从上世纪 70年代

一年接收两三百个案件，到 90年代

三四千个案件，到 2018年接收案件

已达 14000余个……“现在的法官

不好当了，案件数量多、要求高、压

力大，办案更加规范，而且讲究出

‘精品’案例。”朱声浩感慨到，“现在

立案，从原来的审查制变成了登记

制，所有案件只要符合法定条件的，

法院就要登记立案，各种新类型的

案件也不断进入法院，对法官的专

业性要求越来越高了。”

此外，近年来法院信息化所取

得的成绩也让朱声浩感到惊讶，如

在宁波法院系统开始试行的“移动

微法院”小程序，只要利用这款小

程序，当事人和法官就能在手机端

实现立案、开庭，网上调解等环

节，这些在过去的年代都是难以想

象的。

朱声浩：共和国同龄法官回忆法院变化

窨井盖噪音要求解决
来电：有市民向区长热线反

映，广平路上海银行外面的马路

上窨井盖没有放平，车辆开过会

发出震动噪音，希望处理解决。

回复：区水务公司答复，公司

已经派人对该窨井盖进行了修

复。

中信宁波创新工业
综合体项目如何规划
来电：有市民向本报新闻热

线咨询，中信宁波创新工业综合

体项目整体如何规划？

回复：区自然资源和规划局

答复，中信宁波创新工业综合体

位于江口街道和萧王庙街道，依

据《江口街道中心区控制性详细

规划》以及《滕头区块控制性详细

规划》，该区块北片为工业研发用

地，南侧为住宅以及相关配套。

金钟财富广场
违规装修要求查处
来电：有市民向本报新闻热

线反映，金钟财富广场有人违规

装修，要求查处。

回复：区住建局答复，经过第

三方机构评估，拆除的楼板、次梁

以及框架梁均为水平构件，拆除

后对房屋整体尚未造成安全隐

患，房屋南北均有伸缩缝，混凝土

梁板拆除基本不影响两侧住宅结

构安全。

春晖公园附近
小商小贩太多要求处理

来电：有市民向本报新闻热

线反映，春晖公园附近小商小贩

太多，要求处理。

回复：锦屏街道办事处答复，

属地综合执法中队和第三方人员

已经从早上6时30分开始春晖路

早间管理，同时将进一步加强该

区域管理。

暑假已经开始，各镇（街道）的

村（社区），纷纷结合自身特点，在社

会上的热心人士和志愿者的帮助

下，在家门口办起了形式多样的暑

假班，解决了家长们的困扰。溪口

镇岩头村暑假班已经办了 10 年，

2015 年，北京仁爱启明学院还出资

10多万元，为暑假班的孩子们配置

了投影仪、书籍等，从去年开始，班

溪小学的教师轮流来暑假班辅导孩

子。

记者 王红雨
通讯员 卓建青

本报讯（记者 徐华良 通讯

员 沈绿草）昨天上午，受梅雨带影

响，暴雨如注，开启了新一轮降雨大

幕。区气象台昨发布暴雨黄色预警

信号，要求各地加强防范。

昨天上午10时12分，区气象台

发布暴雨黄色预警信号，受梅雨带

影响，昨天和今天，我区有大到暴

雨，需注意防范强降水可能引发的

各类次生灾害，在严重积水路段实

行交通引导或分流；切断低洼地带

有危险的室外电源，暂停在空旷地

方的户外作业，转移危险地带人员

和危房内居民到安全场所避雨；检

查城市、农田、鱼塘排水系统，采取

必要的排涝措施。

据区气象台台长郑健分析，我区

处于副高边缘，在梅雨带严重影响

下，昨天和今天全区普降大到暴雨，

主要降雨时段为昨天早上到昨天夜

里，今天降雨逐渐减弱。今年从6月
17日入梅到昨天上午10时，全区梅

雨量已达272毫米，超过去年总梅雨

量的 235毫米。从目前气象云图分

析，我区还未出现出梅的迹象。

另悉，昨天区水投集团组织力

量，冒雨对在建水利工程进行了一

次地毯式巡查，落实安全措施。溪

口、大堰、裘村和西坞等镇（街道）也

组织人员对地质灾害隐患点加大巡

查力度。全区 93名水库巡查员昨

天一早就对各自管辖的水库大坝、

溢洪道、启闭机、内坡和外坡等进行

了一次周密巡查。

昨天和今天大到暴雨
我区强化水利工程和地质灾害隐患点防范

家门口的暑假班开起来了

本报讯（记者 张夏珍 通讯

员 汪辰卉）日前，我区与夏邦恩团

队合作的“中医药复方对肝衰竭的

临床及机制研究”项目正式启动。

该项目将通过随机双盲临床对照试

验，完成乙肝相关的肝衰竭临床试

验。项目将持续两年左右。

去年 9月 17日，我区引进省中

医药重大科技项目团队——夏邦恩

中医团队。该团队一直致力于乙肝

相关肝衰竭（重型乙肝）和各类恶性

肿瘤中医药临床研究，近年来先后

获得多项省级以上发明专利和科技

成果，其中肝衰竭的临床及机制研

究被列入 2018年浙江省十三五中

医药重大科技项目。

据了解，区卫生健康局、区中医

医院已与夏邦恩中医团队合作建立

了“夏邦恩中医团队肝病、肿瘤诊治

工作室”，推进该项目的实施。

省中医药重大科技项目在奉落地

昨天晚上，庆祝新中国成立70周年“吉田雅格杯”2019年浙江省第六届

龙狮锦标赛在奉化体育馆隆重开幕，来自全省各市、大专院（校）的 41支舞

龙队和19支舞狮队760位龙狮高手参加比赛。

舞龙比赛中，选手们叠罗汉、螺旋跳龙……精彩的舞龙技艺赢得观众阵

阵掌声。比赛将于11日落下帷幕。图为龙津实验队在比赛。

记者 张夏珍 通讯员 周力

2019年浙江省第六届龙狮锦标赛在奉开幕


